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目前 ，劳
动人事 、工资
分配 、社会保
险等重大改革
已在我省部分
企业 中深入展

开。这些改革涉及到每个职工
的切身利益 。作为企业 的主体 ，
职工群众参与 、理解 、支持的
程度决定着改革的成败。如何
在深化改革 、转换企业经营机
制的过程 中 ，坚定地相信和依
靠群众推进改革 ，一些试点单
位的经验告 诉我们 ，重点抓好
职代会的 工作 ，以职代会工作
为契机 ，充分发挥职工民主管
理的作用 是一条有效途径 。

以职代会工作为契机 ，就
要使职代会的各项活动紧紧 围
绕搞好 国营大 中 型企业 ，深化
改革转换企业经营机制进行 。
要善于通过职代会宣传 、动员 、
组织广 大职工全力支持 ，参加
企业改革 ；同时又要严格履行
职代会行使职权 的程序 ，在审
议、审查改革方案的过程 中反
映广大职工 的意愿和呼声 ，维
护职工合法 的具体利益 。

当前 ，在深化改革 、转换
企业经营机制 中 ，职代会工作
应该注意 以下几个问题 ：

一是企业 内部劳动人事 、工资
分配 、社会保险制度 的改革方案从
制定到实施都要走群众路线 ，坚持
民主讨论、民主决 策 。对一些重大
的改革措施应发到班组讨论 ，广泛
听取职 工 群众 的 意 见和 建 议 。工 会
组织的负责人应参加企业深化改革
转换经营机制领导小组 ，职代会有

关专门小组 的成员应参加改革
方案起草工作 。

二是依据《企业法 》的有关
规定 ，区 别 改革方案 的 内容提
交职代会审 议 、审 查 、决定 。让
职代会行使相 应 的职权 ，切不
可以各代表 团 （组长 ）的联席会
议代替职代会 。在职代会审议 、
审查方案的过程 中对一些一时
把握不准的问题或职工群众分
岐意见较 多 的 改 革方案 ，不应
急于表决 ，更不能强行通过 。而
应在充分听取各方意见的基础
上，进一步作 出修改 、补充后再
付诸 表 决 。也可 以作 出 试行决
定，待试行一段时间后 ，再提请
职工代表大会正式审议 、审查 。
审议表决 的 结 果 ，不 要 满足于
一般 多 数通过 ，而应使绝大 多
数职 工 都满意 。在改 革方案实
施过程 中 ，要 组 织职工代表搞
好民主监督 ，进行跟踪考核 。在
实践 中若发现某些不符合企业
实际难 以 实施 的 条款 ，或 者方
案中 存在 的 某些不合理 部分 ，
可以 提 出 建 议 ，并按 照规定 的
民主程序进行必要的调整 。

三是随着改革的深化和新
的经营机制的运转 ，要进一步
健全职代会的组织制度和工作

制度 。在有条件 的企业可 以调整或建
立新的职代会专门 工作小组 ，逐步 建
立劳动人事 、工资分配 、合理组合 、
安置培训等方面的民主管理和民主监
督制度 。

深化改革 ，转换企业经营机制给
企业 民主管理 工作带来 了 新 的机遇 ，我们
要不 断 地研 究 问 题 ，大 胆 实 践 ，使 企 业职
工代表大会 的 工作提高到一个新水平 。

经验之谈

职工代表上 岗制——

是加 强 车间 日 常民主 管理 的有效形式

为了进一
步加强车间 日
常民主管理工
作，更好地发
挥职工代表参
政议政作用 ，我公司工会分别在
两个车间试行了职工代表上 岗制 。

上岗职工代表的条件是 ：坚
持四项基本原则 ，热爱党和社会
主义 ，在思想上 同党 中央保持一
致；热心民主管理工作 ，能 出 色
地完成本职工作任务 ；作风正派 ，
遵纪守法 ，办事公道 ，模范地执
行各项规章制度 ；能大胆管理 ，
有一定的参政议政能力和政策水
平；努力为职工说话办事 ，有较
高的群众威信 。

上岗职工代表的职权有 ：参
加车 间有关生产经营和其他重要
会议 ，主要是工长 、主任干部会 、
生产作业会 、经济活动分析会 、
党政工 联席会 、日 常办公会等 ，
职工代表 中 的党员可以列席党支
部委 员会会议 ；参与车 间有关的
行政管理工作和车 间管理大纲及
车间 贯彻执行 公 司 （工厂 ）重要

规章制度办法 的修订 ，参加对
调资 、奖金分配实施方案的讨
论；参与讨论车 间年度 、季度 、
月份计划 、干部聘任及车 间职
工生 活福利等 工作 ；及时听取
和反映职T的意见和要求 。

职工代表
上岗 采取不脱
产形式 ，上 岗
代表小组成员

轮流上 岗 ，每人一周 ，每天上
岗。设立轮流上 岗牌 ，代表上
岗时佩带上 岗标志 ，一般在本
岗位参加劳动和工作 。为了便
于职工代表工作和接待来访职
工群众 ，车 间在主任办公室设
上岗职工代表席 。上 岗职工代
表对车 间职代会负责 ，定期向
职代会或职工代表大会汇报工
作。对不负责任 、不起作用 的
上岗职工代表 ，车 间职代会有

权撤换 。上 岗
职工代表 中 的
一线 生 产 工
人，因参加民
主管理活动所

耽误的工时 ，按实际时 间给予工
时补贴 。

经过几个 月 的试行摸索 ，我
们认为 ，职工代表上 岗 制是加强
车间 日 常民主管理的一种有效形
式，主要体现在 ：一是有利于领
导在制定决策和处理问题时 ，能
够充分听取职工群众的意见和要
求，使决策更具民主性和科学性 。
二是改变了过去那种职工代表只
能在召开职代会时 ，才能参与车
间重大工作 的讨论 ，才能行使民
主管理权力 的状况 ，使定期参与
变为经常参与 ，事后监督变为跟
踪监督 ，职工代表的民主权力落
到了实处 。三是 由 于上 岗职工代
表是 由 车间职代会民主推选产生
的，具有广泛的群众基础 ，便于

收集职工群众的意见 ，增进了 干
群之间的理解 。
西安 航 空 发 动 机 公 司 工 会 办 公
室
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深化 改 革
讲座

深化 改 革 必 须 坚 持 社 会 主 义 方 向

编者按 转换机 制 深 化 改 革 是 企 业 当 前 的 中 心 工 作 ，必 须 取 得 广 大 职
工群 众 的 理 解 、支持 和 参 与 。为 了 引 导 职 工 正确 看 待这 一 改 革 ，省 总 宣 教
部在 调 查 研 究 的 基础上 编 写 出 这组 宣 传材料 ，供 广 大 职 工 学 习 讨论 。

我们在深化改革 中 ，
引进 、利用 、借鉴和改造
了某些资本主义 国家 的技术 、
资金和管理办法 。于是就有人
担心 ：我们现在改革开放所采
取的某些措施会否 向资本主义
和平演变？应 该 明确地回答 ，
现在我们搞改革开放所采取的
一些措施绝不是搞资本主义那
一套 ，而是社会主义制度 自 身
的完善和发展 。

理由 ：（1）党 的 基本路
线规定了 “一个 中 心”、“两
个基本点”。深化改革 ，扩大
开放 ，是贯彻执行党的基本路
线题 中 应有之义 ；且我们在实

践中 是 同时强 调两个基本方面 ，
即四项基本原则是立 国之本 ，改
革开 放是强 国 之路。（2）社会
主义最本质 的东西是坚持社会主
义公有制 ，我们改革 的是管理体
制和经营办法 中 的弊端 ，并未触
动公有 制 这个根本点。（3）资
金、技术和科学 的管理办法是人
类生产所共需 的条件 ，不独资本
主义 国家所需 。即使是资产阶级
文化 ，其主流也是资本主义 国家
劳动人民创造 的 ，是人类智慧 的
组成部分。“他 山 之石 ，可 以攻
玉”，我们批判吸收之 ，为我所

用，这能说是向 资本主义 演变吗 ？
（ 4）我们在 实现社会主 义现代

化的全过程 中 一直 是坚持 “两个
文明 ”一 齐抓。（5）一 些 国 家
的所谓改革 出 了 问题 ，不是社会
主义制度本身不需要改革 ，也不
是因为改革 出 了 问题 ，而是他们
从根本上抛弃了社会主义 的基本
原则 ，丢掉了改革的正确方 向 。
我们所进行的改革是社会主义制
度自 身 的完善和发展 。在整个改
革过程 中 ，我们始终应该坚持改
革的社会主义方向 。

（ 一 ）
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秦岭电厂工会 开 展 安 全 生 产 活 动 有 新 招

秦岭 电厂 工会从去年 四季
度开始 ，在职工代表和广大职
工群众 中开展了 “安全包公 ”
活动 ，促进 了全厂 的安全生产 。

“ 安全包公”取义于 “包
公”的铁面无私 。
旨在发动职工人人
都当 安全生产 的卫
士，对不安全隐患
和行为尤其是班长 以上干部的
违章指挥 、违反安全规程等现
象，敢于大胆批评 ，及时反映
和制止 。为此 ，秦岭 电厂工会
赋予 “安全包公”三项权力 ，

即：对各级领导干 部违章指挥有
揭发权 ；对安全管理人员不履行
职责有反映权 ；对威胁他人安全
又不听劝阻 的人和事有 “通天权 ”

（ 即直接 向厂长报告）。他们还

印制了 “安全包公”推荐表 ，由
各基层分会推荐 ，厂 工会每季进
行一次评比 。对评 出 的 “安全包
公”除予 以单项奖励外 ，还利用
厂报 、广播 、闭路 电视大 力宣扬 。

“ 安全包公”活动的开展 ，
促进全厂 呈现 良好的安全生产氛
围，广大职工关心安全 ，维护安
全已成风气 。五个多 月 来，“安
全包公”共发现和制止不安全 苗

头和 问 题 140多 人
次。

去年实现 了 两
个安全生产一百天

的好成绩 ，今年一季度全厂六台
机组安全稳发满发 ，发 电量达到
18.4亿千瓦时 ，创历 史 同期最高
纪录 。

（ 周 天 立 ）

工会动态

咸阳 市
职工 技 协 去
年为 企 业 增
收节 支820万
元，开 展技术

扶贫 项 目 8个 ，成 交 额 达
1 10万 元 。　（雷 云 武 ）

延安 卷 烟 厂 工 会 给
1 202名 职工办理 了 1992年
个人 财 产 保 险 和 人 身 保
险。　（李 珩 ）

合阳 县各 级工会层层
签订 工 会 目 标 管 理 责 任
书，使 工 会 工作走上 目 标
化管理 的道路 。

（ 邢 继 久）㉒


